

I N E D I T E . 295

d'elles. Tout-à-coup vous quittez les flèches de l'Amour, pour donner carrière aux réflexions que le livre de Machiavel vous donne occasion de faire. Vous embellissez le sujet que vous traitez, par tout ce que l'érudition a de plus sublime sur cette matière. La tactique militaire n'offre rien d'agréable en elle même. C'est un champ aride que vous cultivez : c'est l'art de tuer que vous présentez sous toutes les formes, et que vous rendez aussi intéressant que Polybe. Si vous joigniez la pratique à la théorie que vous avez acquise, vous trouveriez peut-être, que les systemes les mieux arrangés sont susceptibles de bien de corrections, lorsque l'expérience nous éclaire.

Les canons que bien de grands généraux ont prétendu ne pas estimer, ont pourtant renversé plusieurs ordres de bataille, dont l'arrangement auroit paru merveilleux sur le papier. Actuellement les armées traînent trois à quatre cent pièces de canon de toute espèce de calibre avec elles; on tire à mitraille jusqu'à mille pas de distance; on a les obusiers qui font un

T 4 effet